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臺北之音電臺臺北之音電臺臺北之音電臺臺北之音電臺「「「「蔻蔻早餐蔻蔻早餐蔻蔻早餐蔻蔻早餐」」」」專訪王主委逐字稿專訪王主委逐字稿專訪王主委逐字稿專訪王主委逐字稿    

103.4.11 聯絡處新聞禮賓科彙整 

問問問問：：：：今天報上提到國臺辦主任張志軍先生在博鰲論壇時的回應今天報上提到國臺辦主任張志軍先生在博鰲論壇時的回應今天報上提到國臺辦主任張志軍先生在博鰲論壇時的回應今天報上提到國臺辦主任張志軍先生在博鰲論壇時的回應，，，，說由說由說由說由

這這這這個個個個學運他所得到啟示是大陸要跟中小企業及人民多溝通學運他所得到啟示是大陸要跟中小企業及人民多溝通學運他所得到啟示是大陸要跟中小企業及人民多溝通學運他所得到啟示是大陸要跟中小企業及人民多溝通，，，，想請想請想請想請

教教教教您您您您得到的啟示什麼得到的啟示什麼得到的啟示什麼得到的啟示什麼？？？？    

答：我覺得這一次的學運當然對政府來講也是一個反省的機會。過去

在推動服貿的過程中，是不是用的方法不對？然後表達的方式，

民眾也不一定能夠理解；還有就是新科技發展，是不是政府在運

用這些科技上，沒有跟上最新的腳步，我覺得有很多地方是可以

重新來思考的。 

 

問問問問：：：：您您您您講的這部分是政府跟人民的溝通講的這部分是政府跟人民的溝通講的這部分是政府跟人民的溝通講的這部分是政府跟人民的溝通，，，，張志軍他很清張志軍他很清張志軍他很清張志軍他很清楚的提到楚的提到楚的提到楚的提到，，，，國國國國

臺辦因為有不同的角色臺辦因為有不同的角色臺辦因為有不同的角色臺辦因為有不同的角色，，，，它跟陸委會它跟陸委會它跟陸委會它跟陸委會、、、、海基會在溝通的時候有一海基會在溝通的時候有一海基會在溝通的時候有一海基會在溝通的時候有一

個角色個角色個角色個角色，，，，跟臺灣人民喊話跟臺灣人民喊話跟臺灣人民喊話跟臺灣人民喊話時時時時有一個角色有一個角色有一個角色有一個角色，，，，但是從今天報紙上的報但是從今天報紙上的報但是從今天報紙上的報但是從今天報紙上的報

導看起來導看起來導看起來導看起來，，，，張志軍的談話反而被我們的記者認為還算蠻有彈性張志軍的談話反而被我們的記者認為還算蠻有彈性張志軍的談話反而被我們的記者認為還算蠻有彈性張志軍的談話反而被我們的記者認為還算蠻有彈性，，，，

且很懂民意且很懂民意且很懂民意且很懂民意。。。。    

答：跟以前比起來，因為有時候他們就是固定講一些話，不見得大家

聽了心裡都能夠接受，現在就像當初我們跟他們接觸的時候，也

是鼓勵他們應該多瞭解臺灣的民意。臺灣是多元價值、多元意見

的社會，本來就應該多瞭解，所以我想國臺辦會有這樣的反應，

表示他們有誠意對臺灣社會的多元意見及多元價值，有意願去瞭

解，我覺得這是個好事。(問問問問：：：：從這個從這個從這個從這個角度來看角度來看角度來看角度來看，，，，我們的學運還我們的學運還我們的學運還我們的學運還

幫助了大陸多多瞭解臺灣人民真正的心聲了幫助了大陸多多瞭解臺灣人民真正的心聲了幫助了大陸多多瞭解臺灣人民真正的心聲了幫助了大陸多多瞭解臺灣人民真正的心聲了？？？？))))(我們)都跟大陸

講過，他們本來就應該要這樣子，臺灣本來就是一個多元的社

會，這次學運的發展，我相信對方也都在關注，從這個角度來講，

的確也不是壞事。 

 

問問問問：：：：張志軍說他終於理解到兩岸交流的和平紅利好像過去集中在大企張志軍說他終於理解到兩岸交流的和平紅利好像過去集中在大企張志軍說他終於理解到兩岸交流的和平紅利好像過去集中在大企張志軍說他終於理解到兩岸交流的和平紅利好像過去集中在大企

業業業業。。。。李敖先生還有很多人都認為李敖先生還有很多人都認為李敖先生還有很多人都認為李敖先生還有很多人都認為，，，，李敖先生接受亞洲週刊訪問也李敖先生接受亞洲週刊訪問也李敖先生接受亞洲週刊訪問也李敖先生接受亞洲週刊訪問也



 2 

批判的很嚴重批判的很嚴重批判的很嚴重批判的很嚴重，，，，他說因為國民黨過去幾年的兩岸交流他說因為國民黨過去幾年的兩岸交流他說因為國民黨過去幾年的兩岸交流他說因為國民黨過去幾年的兩岸交流，，，，特別是政特別是政特別是政特別是政

策的優惠紅利的發放策的優惠紅利的發放策的優惠紅利的發放策的優惠紅利的發放，，，，讓國民黨的特權讓國民黨的特權讓國民黨的特權讓國民黨的特權、、、、權貴家族獲利權貴家族獲利權貴家族獲利權貴家族獲利，，，，大企業大企業大企業大企業、、、、

大財團也獲利大財團也獲利大財團也獲利大財團也獲利，，，，學生學生學生學生及及及及社運人士說社運人士說社運人士說社運人士說是是是是讓讓讓讓「「「「馬友友馬友友馬友友馬友友」」」」獲利獲利獲利獲利，，，，所以民所以民所以民所以民

眾才有這麼大的眾才有這麼大的眾才有這麼大的眾才有這麼大的反撲反撲反撲反撲，，，，現在連張志軍都有這樣的啟發現在連張志軍都有這樣的啟發現在連張志軍都有這樣的啟發現在連張志軍都有這樣的啟發，，，，他說過去他說過去他說過去他說過去

是不是集中在大企業是不是集中在大企業是不是集中在大企業是不是集中在大企業，，，，您您您您的感受又如何的感受又如何的感受又如何的感受又如何？？？？    

答：其實這次在服貿的討論過程中，這樣的說法也在臺灣有討論，我

們都知道。 

這就是為什麼在之前在跟大家說明服貿真正影響的不是只有大

企業。當然不可諱言的，像臺灣可能會獲利的金融產業，金融產

業當然主要是以比較大的企業為主，但另一方面有許多其他會獲

利的產業，其實還是以中小企業為主，像我們開放的有一些跟電

腦服務有關、或者是印刷業到大陸去，其實有很多產業都不大，

其實都是中小企業的範圍，所以就服貿本身來講，真正會影響也

會獲益的，其實中小企業占了絕大部分。 

 

問問問問：：：：所以所以所以所以您您您您現在還是認為我們服貿在跟民間的溝通上可能還要加強現在還是認為我們服貿在跟民間的溝通上可能還要加強現在還是認為我們服貿在跟民間的溝通上可能還要加強現在還是認為我們服貿在跟民間的溝通上可能還要加強？？？？

服貿這個問題太複雜了服貿這個問題太複雜了服貿這個問題太複雜了服貿這個問題太複雜了，，，，它牽涉到很多人的主觀價值跟被動的解它牽涉到很多人的主觀價值跟被動的解它牽涉到很多人的主觀價值跟被動的解它牽涉到很多人的主觀價值跟被動的解

讀讀讀讀，，，，可是很多人認為學運對兩岸關係會有衝擊可是很多人認為學運對兩岸關係會有衝擊可是很多人認為學運對兩岸關係會有衝擊可是很多人認為學運對兩岸關係會有衝擊，，，，張志軍的說法張志軍的說法張志軍的說法張志軍的說法，，，，

對於兩岸關係究竟有沒有倒退的衝擊對於兩岸關係究竟有沒有倒退的衝擊對於兩岸關係究竟有沒有倒退的衝擊對於兩岸關係究竟有沒有倒退的衝擊？？？？    

答：我覺得關鍵是在未來即將進行審查的兩岸協議監督條例的方向，

它可能會影響到未來，至少這兩年，或者再更長遠的兩岸關係的

發展。原因就在於未來兩岸之間的互動，尤其是官方之間的互

動，有很多除了禮尚往來的訪問之外，其實有許多是透過協議來

進行，正式的雙方約定是用協議來進行。所以未來監督條例是採

取哪一個版本，它的設計對未來有沒有簽協議的可能性及會遇到

的問題，我覺得這個問題很有可能會影響到對未來幾年甚至是更

長遠的兩岸關係的走向。 

 

問問問問：：：：您您您您的意思是兩岸協議監督條例的定位的意思是兩岸協議監督條例的定位的意思是兩岸協議監督條例的定位的意思是兩岸協議監督條例的定位，，，，不管是兩岸關係定位或是不管是兩岸關係定位或是不管是兩岸關係定位或是不管是兩岸關係定位或是
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國會未來角色跟行政單位角色如何國會未來角色跟行政單位角色如何國會未來角色跟行政單位角色如何國會未來角色跟行政單位角色如何，，，，都跟會影響到兩岸關係都跟會影響到兩岸關係都跟會影響到兩岸關係都跟會影響到兩岸關係？？？？    

答：我舉例來講，這一次學生所支持的尤美女委員要領銜提出的版

本，也就是民間版，它以國與國的兩國論來定位兩岸關係，很明

顯的就會立即，這就不是以後，是立即會對兩岸關係產生衝擊，

一方面違反我們憲法的規定，一方面實際上兩岸關係可能就不只

是停頓，甚至是倒退，這是一種可能。 

另外一種可能是，如果採用尤美女委員版本的話，它制度的設計

最後就是要讓兩岸協議都簽不成。 

它有很多制度的設計，舉例來講，還沒開始協商先冷凍 90 天，協

議談完簽署前再冷凍 180 天，更不要講中間協商要花多少時間，

還有只要在上了談判桌之後，發現跟原來不一樣就要停下來，回

去請示國會。談判桌上千變萬化，這種情況之下怎麼可能繼續談

下去呢？嚴重的還有奉送公務員 7 年以上有期徒刑，這樣的話，

以後還有哪個公務員敢到談判桌前為國家來爭取最大的利益？ 

如果送到立法院審查，審查 3 個月之後，審查沒有完畢，就改成

審議，審議沒有結果的話，就不能生效。躺在立法院的議案有多

少？沒有議決的議案有多少？根本以後就整個停下來。還有就是

說，以前已經生效的協議，如果沒有重新議決的話，就自始無效，

那以前透過共同打擊犯罪協議送回來的通緝犯，我們是不是要先

還給大陸？陸客是不是先停下來，不要再來臺灣觀光？根據醫藥

衛生合作協議，是不是有傳染病也不通報了？這個對整個臺灣社

會會產生很大的影響。 

 

問問問問：：：：主委很快的告訴我們主委很快的告訴我們主委很快的告訴我們主委很快的告訴我們，，，，就是民間版本是一個極端的版本就是民間版本是一個極端的版本就是民間版本是一個極端的版本就是民間版本是一個極端的版本，，，，它是不它是不它是不它是不

可行的可行的可行的可行的，，，，以它的條例名稱來講以它的條例名稱來講以它的條例名稱來講以它的條例名稱來講，，，，根本就已經是違反憲法的法理臺根本就已經是違反憲法的法理臺根本就已經是違反憲法的法理臺根本就已經是違反憲法的法理臺

獨了獨了獨了獨了。。。。不過也有人說不過也有人說不過也有人說不過也有人說，，，，不會讓民間版本過關不會讓民間版本過關不會讓民間版本過關不會讓民間版本過關，，，，但問題是出在行政但問題是出在行政但問題是出在行政但問題是出在行政

院的版本院的版本院的版本院的版本是是是是不是又放水太多不是又放水太多不是又放水太多不是又放水太多？？？？行政院版本又不行政院版本又不行政院版本又不行政院版本又不夠周延夠周延夠周延夠周延？？？？這部分如這部分如這部分如這部分如

何何何何補足補足補足補足行政院版本的批判行政院版本的批判行政院版本的批判行政院版本的批判？？？？    

答：行政院的版本最主要是呼應最近的輿論，希望民眾有更多的參
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與，國會有更多的監督，也希望國家安全有更多的保障。所以我

們瞭解實務上我們在哪些地方可以改進加強，過去雖然有些行政

部門有做，可是不夠制度化，我們現在把它以立法的方式來要求

行政部門在兩岸協議協商的不同階段，各自要做什麼事。譬如說，

一個議題形成的時候，就要向立法院正副院長、朝野黨團、立法

委員報告；開始進行業務溝通時，行政部門有義務應該要召開公

聽會，過去或許有做，有時候因為便宜行事就不一定做，未來在

透過立法之後，在不同的時間點，行政部門要承擔的義務，都必

須明確的做出來。 

 

問問問問：：：：所以如所以如所以如所以如果果果果沒有學運的話沒有學運的話沒有學運的話沒有學運的話，，，，您您您您們就不會們就不會們就不會們就不會推推推推這個這個這個這個行政院版的兩岸協議行政院版的兩岸協議行政院版的兩岸協議行政院版的兩岸協議

監督條例監督條例監督條例監督條例，，，，對不對對不對對不對對不對？？？？    

答：不對，我們會用行政命令，就行政法規的方式來推定。 

我們這次的政院版有兩個特色，第一個是四階段的溝通機制，這

個是從去年我們開始推動服貿以來，行政部門就在反省是不是對

國會及公眾的溝通做得不夠好，所以事實上四階段的溝通機制本

來就在思考，後來也決定說，如果沒有學運的話，我們會用行政

命令的方式要求行政部門。第二個特色是國家安全審查機制，我

在陸委會的年度記者會的時候，那一次是沒有任何人要求，是陸

委會覺得我們應該強化國家安全的保障，所以我們主動提出來說

陸委會要推動國家安全審查機制，（問問問問：：：：那那那那時候還是行政時候還是行政時候還是行政時候還是行政命令命令命令命令的的的的

階段階段階段階段？？？？）那時候連行政命令都還不是，是陸委會認為應該要做這

一件事，我們要推動。(問問問問：：：：所以所以所以所以您您您您的意思是的意思是的意思是的意思是兩岸協議監督條例兩岸協議監督條例兩岸協議監督條例兩岸協議監督條例

不是學生不是學生不是學生不是學生、、、、學運學運學運學運把把把把您您您您們們們們逼逼逼逼出來的出來的出來的出來的？？？？))))學運有一個正面的功能，是

讓行政部門本來想要用行政命令的方式來拘束行政機關，現在我

們也同意用立法，立法的強度就比行政命令更強，就是說以後它

變成國家的法律，這就是一個法律的義務，所以它還是有正面的

功能。 
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問問問問：：：：大陸大陸大陸大陸本來對兩岸協議監督條例的本來對兩岸協議監督條例的本來對兩岸協議監督條例的本來對兩岸協議監督條例的入入入入法是反對的法是反對的法是反對的法是反對的？？？？是真的是真的是真的是真的嗎嗎嗎嗎？？？？有民有民有民有民

進進進進黨委黨委黨委黨委員員員員說是說是說是說是賴幸媛賴幸媛賴幸媛賴幸媛以以以以前曾前曾前曾前曾經經經經透露透露透露透露過這個過這個過這個過這個消息消息消息消息？？？？    

答：賴幸媛她已經否認啦，說沒有這個事。 

 

問問問問：：：：這這這這次次次次要要要要做做做做兩岸協議監督條例跟國臺辦或海協會有沒有先溝通兩岸協議監督條例跟國臺辦或海協會有沒有先溝通兩岸協議監督條例跟國臺辦或海協會有沒有先溝通兩岸協議監督條例跟國臺辦或海協會有沒有先溝通？？？？我我我我

們的版本有們的版本有們的版本有們的版本有給給給給他們他們他們他們嗎嗎嗎嗎？？？？    

答：他們有問。我們沒有給版本，他們自己在報紙上應該看得到。(問問問問：：：：

中間有任何溝通中間有任何溝通中間有任何溝通中間有任何溝通嗎嗎嗎嗎？？？？))))當然他們有詢問這件事。透過我們例行的

溝通管道，問現在的情況是怎樣了，我們當然就跟他說這個現在

是民意，就是現在社會上有這樣的要求，希望能夠制定所謂的兩

岸協議監督條例，我們認為政院版事實上是我們強化對民意的回

應。 

 

問問問問：：：：民間版本幾民間版本幾民間版本幾民間版本幾乎等乎等乎等乎等於法理於法理於法理於法理臺臺臺臺獨的版本獨的版本獨的版本獨的版本，，，，講講講講白白白白一一一一點點點點就是如就是如就是如就是如此此此此，，，，完全完全完全完全是是是是

違憲違憲違憲違憲。。。。在現在現在現在現階段階段階段階段的的的的情況下情況下情況下情況下，，，，恐怕恐怕恐怕恐怕民民民民進進進進黨也不能黨也不能黨也不能黨也不能夠夠夠夠通過這個版本通過這個版本通過這個版本通過這個版本？？？？    

答：不只是國家定位有問題，事實上也造成行政和立法之間的憲政爭

議。((((問問問問：：：：變成立變成立變成立變成立法法法法超越超越超越超越行政了行政了行政了行政了。。。。))))對。縱使這兩個問題都拿掉，

照著它的制度設計，最後兩岸協議以後大概都簽不成了。((((問問問問：：：：

未來未來未來未來當然當然當然當然在在在在立立立立法院法院法院法院裡面裡面裡面裡面會有個會有個會有個會有個折衷折衷折衷折衷的版本的版本的版本的版本。。。。))))按理講是這樣。

((((問問問問：：：：那那那那政院版本應政院版本應政院版本應政院版本應該該該該也會有所也會有所也會有所也會有所妥妥妥妥協協協協吧吧吧吧？？？？))))在有一些地方，我想透

過民主的程序，朝野之間的討論、對話，有一些其實不牽涉到憲

法的原則，其實怎麼樣能夠促進人民更多的參與、國會的監督，

然後國家安全也有相當保障的情況之下，有一些我們當然可以跟

不同的版本之間來做比較，大家吸納彼此的精神。((((問問問問：：：：會會會會希望希望希望希望

什麼時候監督條例過關什麼時候監督條例過關什麼時候監督條例過關什麼時候監督條例過關？？？？))))其實應該大家都希望儘快過關吧。這

個應該是朝野的共識。 

 

問問問問：：：：現在有一現在有一現在有一現在有一種種種種說法就是說說法就是說說法就是說說法就是說，，，，ECFAECFAECFAECFA 沒有沒有沒有沒有規規規規定先談服貿定先談服貿定先談服貿定先談服貿、、、、再再再再談談談談貨貨貨貨貿貿貿貿，，，，

馬主馬主馬主馬主席席席席為什麼要先談服貿為什麼要先談服貿為什麼要先談服貿為什麼要先談服貿呢呢呢呢？？？？而且去年而且去年而且去年而且去年 6666 月月月月就就就就送送送送了了了了，，，，還還還還限期完限期完限期完限期完
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成成成成。。。。自自自自由時報的記者還說由時報的記者還說由時報的記者還說由時報的記者還說，，，，是涉臺人士說是馬是涉臺人士說是馬是涉臺人士說是馬是涉臺人士說是馬英九英九英九英九要要要要求求求求的的的的。。。。很多很多很多很多

人說人說人說人說，，，，馬馬馬馬英九英九英九英九為什麼要這樣要為什麼要這樣要為什麼要這樣要為什麼要這樣要求求求求？？？？一定是想要一定是想要一定是想要一定是想要「「「「馬馬馬馬習習習習會會會會」。」。」。」。因為因為因為因為

服貿服貿服貿服貿比貨比貨比貨比貨貿要複雜貿要複雜貿要複雜貿要複雜，，，，因為是人因為是人因為是人因為是人員員員員的溝通的溝通的溝通的溝通。。。。請請請請您您您您告訴我們告訴我們告訴我們告訴我們，，，，ECFAECFAECFAECFA

有沒有有沒有有沒有有沒有規規規規定服貿先談定服貿先談定服貿先談定服貿先談、、、、不談不談不談不談貨貨貨貨貿貿貿貿？？？？到到到到底底底底馬馬馬馬總統總統總統總統是不是是不是是不是是不是指指指指示示示示您您您您們們們們把把把把

服貿過服貿過服貿過服貿過完完完完，，，，他就可以跟他就可以跟他就可以跟他就可以跟習近習近習近習近平平平平見面見面見面見面？？？？    

答：我看到玉蔻妳剛剛講的那個報導的時候，真的是哭笑不得，覺得

說怎麼會有這種謠言出來，真是太好笑了。((((問問問問：：：：那那那那是是是是謠言嗎謠言嗎謠言嗎謠言嗎？？？？))))

當然是謠言。其實政府對於服貿和貨貿的順序問題，很早就講得

很清楚。它們兩個是當初同時談，就是等於 ECFA 當初早收清單

談完之後，服貿、貨貿就同步啟動。((((問問問問：：：：所以所以所以所以您您您您還沒有還沒有還沒有還沒有進進進進陸委陸委陸委陸委

會的時候就已經會的時候就已經會的時候就已經會的時候就已經開始開始開始開始了了了了？？？？))))對對對，很早就開始了。就在 ECFA 談

完後，其實半年內就啟動了服貿和貨貿的協商。當初的立場就講

得很清楚，兩個一起談，哪個先談完，就哪個先送審。服貿先談

完了，就先送立法院。貨貿因為牽涉到的品項幾千項，每一項的

關稅都要一項一項談，都要拔河、拉鋸，所以貨貿相對花的時間

就比較多。所以為什麼貨貿的談判到現在還沒有結束。(問問問問：：：：現現現現

在談到什麼在談到什麼在談到什麼在談到什麼階段階段階段階段了了了了？？？？))))大概在尾聲了，但是還不是全部談完。因

為還沒談完，所以沒辦法送。所以跟什麼先服貿、後貨貿，這種

說法根本是錯誤的。((((問問問問：：：：您您您您發發發發誓誓誓誓跟跟跟跟「「「「馬馬馬馬習習習習會會會會」」」」有沒有有沒有有沒有有沒有暗盤暗盤暗盤暗盤交交交交易易易易

絕絕絕絕對沒關係對沒關係對沒關係對沒關係。。。。))))一點關係都沒有，真是太好笑了。 

 

問問問問：：：：貨貨貨貨貿可不可以加貿可不可以加貿可不可以加貿可不可以加速呢速呢速呢速呢？？？？因為因為因為因為貨貨貨貨貿影響的業者貿影響的業者貿影響的業者貿影響的業者、、、、產品產品產品產品、、、、品項品項品項品項，，，，跟跟跟跟韓韓韓韓

國的國的國的國的競爭更激烈競爭更激烈競爭更激烈競爭更激烈、、、、更更更更嚴重嚴重嚴重嚴重，，，，對不對對不對對不對對不對？？？？    

答：因為它牽涉到製造業，臺灣還是有許多製造業進出口的問題。我

想經濟部也非常努力在談，但因為品項真的很多。他們一方面知

道急迫性，但是另一方面因為攸關臺灣的利益，所以這一塊也都

是要很謹慎、小心。 

 

問問問問：：：：很多人批判說服貿就是因為很多人批判說服貿就是因為很多人批判說服貿就是因為很多人批判說服貿就是因為您您您您溝通不溝通不溝通不溝通不良良良良。。。。好幾個人在批好幾個人在批好幾個人在批好幾個人在批評評評評您您您您，，，，蔡蔡蔡蔡
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正正正正元等元等元等元等人說人說人說人說，，，，當當當當時時時時您您您您對對對對王金王金王金王金平院平院平院平院長長長長就是不就是不就是不就是不夠謙遜夠謙遜夠謙遜夠謙遜、、、、沒有沒有沒有沒有拜碼頭拜碼頭拜碼頭拜碼頭，，，，

所以所以所以所以造成造成造成造成今天的今天的今天的今天的災難災難災難災難。。。。是真的是真的是真的是真的嗎嗎嗎嗎？？？？    

答：不管是立法委員或者媒體對我的批評指教，我都虛心接受。本來

就是常常要自我檢討，有哪個地方做得不夠好。像妳剛剛提到有

沒有拜會王院長的事情，某個程度上這也是為什麼有政院版四階

段溝通明確制度化的原因。因為去年在推動服貿的時候，其實陸

委會和經濟部就兩度去王院長辦公室去拜訪說明服貿的情況。但

是從王院長的角度，他認為那不是正式的說明，所以這是個認知

上的差異。((((問問問問：：：：還是以還是以還是以還是以您您您您跟跟跟跟王王王王院院院院長之長之長之長之間的間的間的間的誤誤誤誤會所會所會所會所造成造成造成造成的的的的囉囉囉囉？？？？))))

我覺得是認知的差異。這也是個讓我們可以檢討、修正的地方，

所以如果以後很明確地法制化，在不同的協議進行階段，行政部

門要跟立法委員及立法院正副院長報告什麼事、要做什麼事，都

很明確地列出來，我覺得以後就可以避免一些認知上的差異。

((((問問問問：：：：所以所以所以所以您您您您不認為不認為不認為不認為您您您您有有有有做錯做錯做錯做錯任何任何任何任何事事事事？？？？))))我覺得總是有做得不夠好

的地方，這一定是有的。((((問問問問：：：：馬馬馬馬總統總統總統總統有為這個有為這個有為這個有為這個事情指責事情指責事情指責事情指責過過過過您您您您嗎嗎嗎嗎？？？？

或是國或是國或是國或是國安安安安會的會的會的會的金溥聰秘書長金溥聰秘書長金溥聰秘書長金溥聰秘書長？？？？您您您您們們們們內內內內部有部有部有部有檢討嗎檢討嗎檢討嗎檢討嗎？？？？))))我覺得我們

隨時看到媒體，還有包括立法委員在我們到立法院備詢時，他們

也都會指出我們做得不夠好的地方。 

 

問問問問：：：：受到這麼多批判受到這麼多批判受到這麼多批判受到這麼多批判，，，，對對對對您您您您未來的未來的未來的未來的工作推工作推工作推工作推動有沒有影響動有沒有影響動有沒有影響動有沒有影響？？？？自己自己自己自己有沒有有沒有有沒有有沒有

曾曾曾曾經想經想經想經想：：：：我這個主委還我這個主委還我這個主委還我這個主委還做做做做得得得得下下下下去去去去、、、、做做做做不不不不下下下下去去去去？？？？今天今天今天今天開始面開始面開始面開始面對未來對未來對未來對未來

的的的的狀況狀況狀況狀況，，，，您您您您個人有沒有個人有沒有個人有沒有個人有沒有信信信信心心心心？？？？    

答：因為我剛上任的時候，畢竟過去並不是專門在做兩岸事務，所以

一開始的時候壓力會比較大一點。但是隨著現在已經大概一年半

了，現在對兩岸關係的發展以及兩岸政策要怎麼規劃，大概心裡

都有一些把握。((((問問問問：：：：可是在可是在可是在可是在您您您您任任任任內搞內搞內搞內搞出一個學運出一個學運出一個學運出一個學運耶耶耶耶，，，，不不不不覺覺覺覺得得得得捅捅捅捅

了一個了一個了一個了一個簍子嗎簍子嗎簍子嗎簍子嗎？？？？國民黨國民黨國民黨國民黨內內內內部沒有人講部沒有人講部沒有人講部沒有人講您您您您壞壞壞壞話話話話嗎嗎嗎嗎？？？？沒有人去沒有人去沒有人去沒有人去打打打打您您您您

的小報告的小報告的小報告的小報告嗎嗎嗎嗎？？？？我不我不我不我不相信相信相信相信。。。。))))有人說馬政府是一言堂，這本來就不

是事實。做得不夠好的地方，當然一定有人會提出批評。從我們
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的角度，我們一旦知道後，當然就是檢討自己是不是有做得不夠

好的地方。((((問問問問：：：：現在起學運現在起學運現在起學運現在起學運結束結束結束結束了了了了，，，，過去有這麼大的過去有這麼大的過去有這麼大的過去有這麼大的紛爭紛爭紛爭紛爭，，，，但但但但

是是是是您您您您做做做做陸委會主委還是陸委會主委還是陸委會主委還是陸委會主委還是充滿自信充滿自信充滿自信充滿自信及上及上及上及上級級級級對對對對您您您您的的的的信賴信賴信賴信賴，，，，往前推往前推往前推往前推動監動監動監動監

督條督條督條督條例及服貿協議例及服貿協議例及服貿協議例及服貿協議？？？？))))當然是這樣子。一天在這個位子上，不只

是為自己負責，還要為國人負責。((((問問問問：：：：這是個很重要的這是個很重要的這是個很重要的這是個很重要的態態態態度度度度。。。。

您您您您到到到到底底底底有沒有有沒有有沒有有沒有覺覺覺覺得得得得、、、、上上上上級級級級有沒有跟有沒有跟有沒有跟有沒有跟您您您您講講講講您您您您做做做做得不好得不好得不好得不好，，，，乾脆走乾脆走乾脆走乾脆走人人人人

了了了了？？？？或是或是或是或是您您您您自己覺自己覺自己覺自己覺得得得得，，，，我是不是我是不是我是不是我是不是做做做做得不好要得不好要得不好要得不好要走走走走人人人人？？？？還是從還是從還是從還是從頭頭頭頭到到到到尾尾尾尾

您您您您沒有這樣任何的思想過沒有這樣任何的思想過沒有這樣任何的思想過沒有這樣任何的思想過？？？？))))我覺得應該這樣講，我們知道在這

個位子上所擔負的責任，所影響的不是我個人，影響是全臺灣的

民眾，所以我們只要在這個位子上，我們一定要兢兢業業地做

好。當然可能有做得不夠好的地方，讓別人不一定能夠完全滿意

的地方，但是從自己的角度一定要問心無愧，就是說我是不是盡

我最大的能力來做這樣的工作。((((問問問問：：：：所以跟所以跟所以跟所以跟您您您您的去的去的去的去留絕留絕留絕留絕對沒有對沒有對沒有對沒有

關係關係關係關係？？？？))))這個也不是我能決定的事情。((((問問問問：：：：但是但是但是但是您您您您自己自己自己自己是是是是充滿自充滿自充滿自充滿自

信信信信，，，，這個很重要這個很重要這個很重要這個很重要，，，，未來未來未來未來您您您您的的的的仗更艱困耶仗更艱困耶仗更艱困耶仗更艱困耶。。。。))))對，沒錯。 

 

問問問問：：：：王王王王院院院院長長長長的黨的黨的黨的黨籍案籍案籍案籍案，，，，現在馬主現在馬主現在馬主現在馬主席席席席是要是要是要是要繼續繼續繼續繼續提出上訴提出上訴提出上訴提出上訴，，，，換句換句換句換句話說話說話說話說，，，，他他他他

現在不是國民黨現在不是國民黨現在不是國民黨現在不是國民黨員員員員。。。。您您您您們在們在們在們在立立立立法院不管是過監督條例或服貿協法院不管是過監督條例或服貿協法院不管是過監督條例或服貿協法院不管是過監督條例或服貿協

議議議議，，，，其實其實其實其實都跟國民黨的多都跟國民黨的多都跟國民黨的多都跟國民黨的多數數數數是有關係的是有關係的是有關係的是有關係的。。。。如如如如果果果果國民黨的黨國民黨的黨國民黨的黨國民黨的黨員員員員接受接受接受接受

黨黨黨黨紀處紀處紀處紀處分分分分，，，，對對對對您您您您們的們的們的們的目標達成目標達成目標達成目標達成是是是是比較比較比較比較有幫助的有幫助的有幫助的有幫助的。。。。我請問我請問我請問我請問您您您您，，，，一一一一旦旦旦旦

支持支持支持支持王王王王院院院院長長長長的黨的黨的黨的黨籍立籍立籍立籍立委對國民黨中委對國民黨中委對國民黨中委對國民黨中央叛變央叛變央叛變央叛變，，，，不不不不支持支持支持支持您您您您們任何的監們任何的監們任何的監們任何的監

督條例及服貿協議的督條例及服貿協議的督條例及服貿協議的督條例及服貿協議的推推推推動動動動，，，，到時候到時候到時候到時候您您您您們都是一們都是一們都是一們都是一場空場空場空場空，，，，面臨面臨面臨面臨的的的的災難災難災難災難

更更更更大大大大。。。。    

答：我從這幾次參與黨團的會議，跟執政黨的立委互動，我的感觸是：

我覺得不管委員對您剛提到的那件事情有什麼樣的看法，大家未

必都一樣，可是在服貿這件事情上，大家的意見是非常一致的，

也就是說希望服貿能夠儘速通過，因為對臺灣長遠是有好處的。

所以，我也非常相信執政黨的立委會站在國家整體利益，一定會

團結，在這件事情上不會有任何的差異。((((問問問問：：：：您您您您認為黨認為黨認為黨認為黨籍案籍案籍案籍案的的的的
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紛爭紛爭紛爭紛爭，，，，外界外界外界外界認為馬認為馬認為馬認為馬、、、、王之王之王之王之間的間的間的間的恩怨恩怨恩怨恩怨還沒有了還沒有了還沒有了還沒有了結結結結，，，，這這這這件事情件事情件事情件事情不會影不會影不會影不會影

響國民黨響國民黨響國民黨響國民黨支持王支持王支持王支持王院院院院長長長長的的的的立立立立委委委委將將將將來在服貿協議或監督條例上的來在服貿協議或監督條例上的來在服貿協議或監督條例上的來在服貿協議或監督條例上的投投投投

票票票票或或或或支持支持支持支持黨中黨中黨中黨中央央央央的的的的立場立場立場立場？？？？))))從我最近參與黨團的活動以及和黨籍

立委的互動，我的感覺是不管每個立法委員對於那件事情的看

法，他們對服貿是站在臺灣整體利益的角度來支持的。學運發生

之後，執政黨的立委在舉行相關會議的時候，都還是認為會積極

推動這樣的事情，所以沒有受到其他的影響。在這件事情上，其

實大家都是以國家整體利益來看。((((問問問問：：：：所以所以所以所以您您您您是有是有是有是有信信信信心的心的心的心的？？？？))))

對。從我最近跟黨籍立委的互動，我的感覺是這樣的。((((問問問問：：：：沒沒沒沒

有有有有王派立王派立王派立王派立委委委委？？？？))))沒有分這個。真的，就我最近跟他們互動，我這

一、兩個星期參加過兩次他們的黨團大會，聽許多的立法委員發

言，也拜訪了很多委員，大家談到這件事情，大家想法都一樣，

沒有分的。((((問問問問：：：：您您您您的意思就是說的意思就是說的意思就是說的意思就是說，，，，不會因為政黨不會因為政黨不會因為政黨不會因為政黨內內內內部部部部政政政政治治治治上的上的上的上的

鬥爭鬥爭鬥爭鬥爭、、、、爭爭爭爭議議議議，，，，會會會會使使使使得服貿協議在國民黨的得服貿協議在國民黨的得服貿協議在國民黨的得服貿協議在國民黨的立立立立委委委委裡裡裡裡發生分發生分發生分發生分裂投票裂投票裂投票裂投票的的的的

狀況狀況狀況狀況？？？？您您您您是有是有是有是有信信信信心的心的心的心的？？？？))))我是這樣想。 

 

問問問問：：：：未來這未來這未來這未來這段段段段時間時間時間時間，，，，政府是很政府是很政府是很政府是很艱困艱困艱困艱困的的的的，，，，有學運學生及有學運學生及有學運學生及有學運學生及公公公公民的監督還有民的監督還有民的監督還有民的監督還有

兩岸關係的兩岸關係的兩岸關係的兩岸關係的推推推推動動動動。。。。今天報紙今天報紙今天報紙今天報紙二二二二版版版版頭頭頭頭條上條上條上條上寫寫寫寫，，，，馬馬馬馬總統總統總統總統說說說說審審審審服貿協議服貿協議服貿協議服貿協議

可以有不同的意可以有不同的意可以有不同的意可以有不同的意見見見見，，，，他說可以他說可以他說可以他說可以用臨用臨用臨用臨時動議的時動議的時動議的時動議的方方方方法提出來法提出來法提出來法提出來，，，，張志軍張志軍張志軍張志軍

又說要又說要又說要又說要傾聽傾聽傾聽傾聽臺灣人民的聲臺灣人民的聲臺灣人民的聲臺灣人民的聲音音音音，，，，很多人說服貿是不是有彈性了很多人說服貿是不是有彈性了很多人說服貿是不是有彈性了很多人說服貿是不是有彈性了？？？？可可可可

以以以以修修修修正了正了正了正了？？？？    

答：服貿未來在立法院的審查過程中，應該依照正常的民主程序，讓

立法委員根據他們的議事規則來進行相關的討論。所以如果在審

查的過程最後的結果被修改了，之後當然就沒有選擇啦，如果萬

一被修改就只好跟大陸重新談判。（（（（問問問問：：：：可是這中間就是可是這中間就是可是這中間就是可是這中間就是您您您您們要們要們要們要

放放放放手手手手讓黨意讓黨意讓黨意讓黨意、、、、馬意馬意馬意馬意…………....但學生的意思是要黨不要但學生的意思是要黨不要但學生的意思是要黨不要但學生的意思是要黨不要挾持挾持挾持挾持黨黨黨黨籍立籍立籍立籍立委委委委投投投投

票票票票，，，，因因因因每每每每一條的一條的一條的一條的審審審審議及議及議及議及臨臨臨臨時動議都要經過時動議都要經過時動議都要經過時動議都要經過表決啊表決啊表決啊表決啊？？？？））））對，但是剛

已經提到，我最近跟執政黨的委員互動，我發現他們都非常支持

服貿。((((問問問問：：：：所以所以所以所以您您您您的意思是馬主的意思是馬主的意思是馬主的意思是馬主席席席席會說會說會說會說您您您您們們們們審審審審服貿可以有不同服貿可以有不同服貿可以有不同服貿可以有不同
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意意意意見見見見，，，，可以有可以有可以有可以有臨臨臨臨時動議時動議時動議時動議，，，，如如如如果果果果民民民民進進進進黨有黨有黨有黨有臨臨臨臨時動議要時動議要時動議要時動議要表決表決表決表決，，，，表決表決表決表決的的的的

時候國民黨的委時候國民黨的委時候國民黨的委時候國民黨的委員員員員您您您您們會強們會強們會強們會強制制制制他不可以接受他不可以接受他不可以接受他不可以接受修改修改修改修改。。。。) ) ) ) 國民黨委員

的黨紀是在國民黨委員黨團決定的，我記得總統講的很清楚這個

事情是尊重黨團的，就是說實際上立法院內部的討論，國民黨要

不要祭出黨紀這個決定，事實上不在總統而在黨團。((((問問問問：：：：所以所以所以所以

主委主委主委主委，，，，您您您您有有有有準備準備準備準備服貿協議可能要跟大陸重服貿協議可能要跟大陸重服貿協議可能要跟大陸重服貿協議可能要跟大陸重新新新新在在在在修修修修正的部分要重正的部分要重正的部分要重正的部分要重新新新新

談判的任何談判的任何談判的任何談判的任何準備嗎準備嗎準備嗎準備嗎？？？？))))應該這樣講，如果最後的結果有被修正，

有在表決的過程中使得原來的協議內容有被修正，那麼行政部門

只有兩個選擇，第一個是放棄，但放棄是不對的，至少在服貿來

講，別的就另外再說。服貿就只能和大陸重新再談。((((問問問問：：：：重重重重新新新新

談也有重談也有重談也有重談也有重新新新新談的談的談的談的模式模式模式模式跟跟跟跟規規規規定定定定？？？？))))這個部分就是，如果談的時候協

議監督條例已經通過的話，那就照協議監督條例來談。 

 

問問問問：：：：張志軍張志軍張志軍張志軍昨昨昨昨天的談話天的談話天的談話天的談話，，，，有有有有些些些些報紙解讀大陸也很彈性報紙解讀大陸也很彈性報紙解讀大陸也很彈性報紙解讀大陸也很彈性、、、、也可以也可以也可以也可以重重重重新新新新談談談談，，，，

您您您您的了解的了解的了解的了解呢呢呢呢？？？？    

答：我沒有聽過這樣的訊息。((((問問問問：：：：大陸有說過我們大陸有說過我們大陸有說過我們大陸有說過我們絕絕絕絕不重不重不重不重新新新新談判談判談判談判？？？？))))

沒有這樣講。但是也沒有說「我們可以接受重新談判」基本上他

們對這個問題還蠻低調的，就是說他們大概也不希望在這個時候

講一些事情引起不必要的波折。所以我的理解是他們在過去這段

時間其實都很低調的。 

 

問問問問：：：：從從從從第第第第一天學運到現在一天學運到現在一天學運到現在一天學運到現在 24242424 天學運告一天學運告一天學運告一天學運告一段落段落段落段落，，，，大陸大陸大陸大陸方面方面方面方面的反應的反應的反應的反應您您您您怎怎怎怎

麼麼麼麼評評評評價價價價？？？？    

答：他們慢慢了解臺灣是一個多元的社會。當初在跟張志軍見面的時

候，我就跟他講過臺灣是一個很有活力的社會，慢慢就會了解。

我想他們應該有感覺。((((問問問問：：：：所以所以所以所以您您您您覺覺覺覺得他們的反應還得他們的反應還得他們的反應還得他們的反應還恰恰恰恰到好到好到好到好處處處處

嗎嗎嗎嗎？？？？))))目前為止我覺得他們還算自制啦、也算蠻理性的來看待臺

灣這段時間的發展。((((問問問問：：：：張志軍他上張志軍他上張志軍他上張志軍他上半半半半年要來訪年要來訪年要來訪年要來訪，，，，他有沒有告他有沒有告他有沒有告他有沒有告

訴訴訴訴您您您您們要們要們要們要延期延期延期延期？？？？))))我們從來沒有約定好是什麼時候，只是說希望
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是上半年，因為沒有確定的時間所以就沒有延期。((((問問問問：：：：上上上上半半半半年年年年

監督條例會過監督條例會過監督條例會過監督條例會過嗎嗎嗎嗎？？？？))))就要看立法院的審議結果。((((問問問問：：：：他來不來跟他來不來跟他來不來跟他來不來跟

監督條例有沒有過關監督條例有沒有過關監督條例有沒有過關監督條例有沒有過關、、、、服貿協議有沒有過關有沒有關係服貿協議有沒有過關有沒有關係服貿協議有沒有過關有沒有關係服貿協議有沒有過關有沒有關係？？？？))))我覺

得這個再看看吧，因為未來張志軍來的事，他們會觀察、我們也

會給他一些意見，到時候再看後續的發展。 

 

問問問問：：：：有關兩岸兩會有關兩岸兩會有關兩岸兩會有關兩岸兩會互設互設互設互設辦辦辦辦事處事處事處事處，，，，上上上上次次次次您您您您有請連先生去談人有請連先生去談人有請連先生去談人有請連先生去談人道探道探道探道探訪的問訪的問訪的問訪的問

題題題題，，，，解解解解決決決決了了了了嗎嗎嗎嗎？？？？    

答：在我們最近一次的業務溝通中，陸方是有表達善意的，人道探視

可以開放。我們細節還在談。((((問問問問：：：：所以兩岸兩會辦所以兩岸兩會辦所以兩岸兩會辦所以兩岸兩會辦事處事處事處事處的的的的成立成立成立成立

是是是是比較指日比較指日比較指日比較指日可可可可待待待待的的的的？？？？))))應該說這件事情有正面的發展，其實還要

再繼續談，因為互設辦事機構不是只有一個點的問題而已。((((問問問問：：：：

所以人所以人所以人所以人道探視道探視道探視道探視對對對對方方方方有有有有彈性彈性彈性彈性妥妥妥妥協的協的協的協的空空空空間間間間？？？？))))我是樂觀以對。((((問問問問：：：：這這這這

是是是是最近壞消息裡最近壞消息裡最近壞消息裡最近壞消息裡的一個好的一個好的一個好的一個好消息消息消息消息是不是是不是是不是是不是？？？？))))可以這麼說吧。 

 

主主主主持持持持人人人人：：：：謝謝謝謝謝謝謝謝主委主委主委主委。。。。    

(END) 

 


